

Vorwort

Nahezu drei Jahrzehnte nach den Mainauvorträgen von 1954 über »Das Königtum. Seine geistigen und rechtlichen Grundlagen« (Vorträge und Forschungen 3, 1956, 4. Aufl. 1973) hat der Konstanzer Arbeitskreis für mittelalterliche Geschichte dieses Thema wieder aufgegriffen. Anders als damals handelte es sich bei den Frühjahrstagungen auf der Reichenau von 1983 und 1984 um das Königtum in seinen spätmittelalterlichen Erscheinungsformen. Dieser Wechsel des Zeithorizontes entspricht dem seither erheblich angewachsenen Forschungsinteresse am Spätmittelalter, das sich seit geraumer Zeit auch bei den Themen anderer Reichenau-Tagungen gezeigt hat. Das Projekt, dem die beiden Tagungen gewidmet waren, ist von Reinhard Schneider vorgeschlagen worden. Er hat, in der Planung unterstützt von Manfred Hellmann und Heinrich Koller, die Tagungen vorbereitet. In seiner Hand lag die Betreuung der vorliegenden Publikation. Ihm und seinen Saarbrücker Helfern, namentlich Michael Oberweis, der auch die Register fertigte, sowie allen Autoren gilt der nachdrückliche Dank des Arbeitskreises. Die in der bewährten, verständnisvollen Zusammenarbeit mit dem Verlag zustandegekommene Veröffentlichung ist auch diesmal von der Deutschen Forschungsgemeinschaft durch eine Druckbeihilfe gefördert worden.

Marburg a. d. Lahn, im Oktober 1986

Helmut Beumann